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aprimorar os treinamentos para esclarecer e 
facilitar a denúncia de atos antiéticos. As 
lideranças devem continuar a apoiar programas 
que promovem uma cultura de integridade. Vale 
destacar a necessidade dos municípios em criar 
meio e canais para que os servidores possam 
denunciar.
   Portanto, além de perguntas sobre experiências 
diretas com corrupção, a pesquisa também 
avaliou a percepção das práticas antiéticas durante 
a crise da Covid-19. Durante a pandemia, (55,9%) 
dos servidores afirmam que permaneceram igual 
ou aumentaram as práticas como interferência 
política e (50,6%), relataram aumento nos 
conflitos de interesse entre os serviços público e 
privado. Além disso, (22,4%) dos servidores 
afirmam que aumentaram as decisões sobre 
contratação e compras feitas com pouca 
transparência e sem prestação de contas, e 
(22,2%), o lobby entre os setores público e 
privado. Apesar disso, servidores ainda 
expressam preocupação com relação à influência 
de conexões políticas e amizades no sistema de 
promoção de carreiras. 

corrupção não é fácil, já que alguns atos deste tipo 
não deixam rastro e é difícil comprová-los. No 
país, 51,7% dos servidores públicos não se sentem 
seguros para denunciar uma conduta ilícita, ainda 
que o Estatuto do Servidor Público estipule a 
obrigação do servidor de denunciar este tipo de 
ato. Somente um terço dos entrevistados que 
relatou haver observado um ato antiético declarou 
ter denunciado. Entre os principais desafios 
enfrentados pelos servidores se destacam a falta 
de proteção (59,7%) e a complexidade do 
processo para denunciar (35,9%).
  Contudo, um sinal positivo é o fato de que ter 
acesso a programas de integridade que está 
relacionado a um menor sentimento de 
insegurança ao denunciar. Um total de 68% dos 
respondentes que afirmam haver sido treinados 
em um programa de integridade relatam sentir-se 
seguros ao denunciar. Porém, somente (31,3%) 
dos servidores relataram ter sido treinados no 
programa de integridade em sua organização. 
Apenas 36% dos servidores públicos afirmam que 
seus dirigentes fomentam regularmente o 
programa de integridade. É fundamental 

combater a corrupção e, consequentemente, guiar 
a reformulação do arcabouço legal anticorrupção 
adaptando-o às práticas cotidianas.
Nesta linha destaco a Pesquisa sobre Ética e 
Corrupção no Serviço Público, liderada pelo 
Banco Mundial e a CGU (Controladoria Geral da 
União), em que oferece uma perspectiva da 
corrupção no serviço público sob a ótica do 
servidor. Um total de 22 mil servidores públicos, 
distribuídos entre todos os entes federativos, 
respondeu à pesquisa. Entre os achados, destaca-
se que 58,7% dos servidores públicos federais 
entrevistados já observaram alguma prática 
antiética em seu tempo de serviço no setor 
público. O que mais nos mostram as novas 
evidências e como podemos fortalecer o combate 
à corrupção?
  Ainda segundo a pesquisa, nos últimos três anos 
(de abril de 2018 a abril de 2021), ao redor de um 
terço dos servidores (33,4%), presenciaram algum 
ato antiético no Brasil. As práticas mais frequentes 
estão relacionadas ao uso da posição para ajudar 
amigos ou familiares e deixar de seguir as regras 
por pressão de superiores. Denunciar atos de 

  Não é de se espantar, com a passagem do Dia 
Internacional Contra a Corrupção, celebrado no 
último dia 9 de dezembro, queremos mais uma 
vez lançar luz sobre a necessidade de produção de 
dados que auxiliem no desenvolvimento de 
políticas para combate à corrupção.
  Ademais, atos antiéticos como desvio de 
recursos públicos, conflito de interesses ou deixar 
de cumprir regras parecem não nos surpreender 
mais. Na perspectiva do cidadão, no entanto, 
corrupção é inaceitável, não somente pelo 
impacto negativo no desenvolvimento econômico 
e na confiança das instituições, mas também 
porque esses impactos negativos são ainda 
maiores nos grupos mais vulneráveis da 
sociedade.
  Para tanto, a corrupção é multifacetada e 
complexa, e muitas vezes envolve agentes 
públicos. Infelizmente, sabemos muito pouco 
sobre a perspectiva dos próprios servidores, suas 
experiências e percepções sobre a corrupção em 
nosso país. Ouvir a perspectiva dos servidores 
permite entender o impacto das normas na prática, 

Cassianoaguilar
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Autor do livro "  Horizontes de Perdão"
  Os dias de dezembro são, talvez, os mais 
significativos no campo das emoções do que 
qualquer outro momento do ano. Há um caldeirão 
de afetos e as pessoas demonstram os mais variados 
tipos de sentimentos. O fato é que há uma mistura 
de esperança de início de novo ciclo, cansaço 
devido ao encerramento de um e um turbilhão de 
memórias que surgem a partir de lembranças e 
momentos do passado. O Natal é lembrado com 
nostalgia por alguns, pois aquela realidade da 
infância não existe mais, mas foi boa. Para tantos 
outros, as memórias portam traumas e momentos 
difíceis. 
Há também uma espécie de “inconsciente 
coletivo”, memórias de grupo que inspira 
sentimentos e afetos. É um momento que incita à 
reflexão. Por isso também toca em desejos, 

revisões de vida e reconciliações. Pode ser sim 
um bom momento para o perdão. No entanto, os 
conflitos não foram antes bem trabalhados, as 
memórias apaziguadas, não se pode esperar um 
perdão mágico de última hora, na ceia de Natal. 
“Perdão de ceia” costuma durar até o réveillon... 
É comum escutar na clínica pessoas que não 
gostam do Natal.  Assim como outros 
sentimentos que muitas pessoas não costumam 
expor, este é um dos mais escondidos. Afinal, 
estar com a família, que representou feridas (não 
resolvidas, abertas) no passado, não é fácil, de 
fato. Em nome de um clima de paz, é comum 
passar por cima de sentimentos e afetos 
importantes para cada um, mas ignorados pela 
festa.
 Por isso, muitas pessoas desenvolvem uma 

profunda melancolia nessa época. As tristezas 
aparecem sem se saber o porquê, aparentemente 
sem razão. As “razões” são de uma ordem do 
inconsciente, elementos que voltam à mente por 
meio de memórias recheadas de afetos, 
afetações, vazios, mágoas... Nenhum sentimento 
de tristeza surge do nada, pode advir sim de 
elementos não-ditos e ainda não-nomeados. Por 
isso, as pessoas não devem ter culpa por “todos 
aparentarem felicidade e elas não”. Em tempos 
de conexão de afetos pelas redes sociais, essa 
sensação é mais profunda ainda. 
  O momento de fim de ano pode, no entanto, ser 
muito útil para refletir sobre o próprio sentido da 
existência, sobre caminhos e possibilidades, 
bem como as relações. Entender o porquê dos 
sentimentos, que não possuem uma única causa, 

é um caminho fundamental à saúde mental e a 
libertação de marcas do passado. É preciso 
primeiro nomear o problema, retirar a culpa e 
depois elaborar os vazios, por vezes insistentes. 
Como dizia o velho Freud: “Nenhum ser 
humano é capaz de esconder um segredo. Se a 
boca se cala, falam as pontas dos dedos”.
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natureza para a lagartixa. Meu colega me disse que 
tem esquizofrenia. Há momentos em que acredita 
que está envolto em uma rede de perseguições ou 
numa bolha de vidro. "Os alienígenas estão por 
toda parte, na pele de pessoas e nesta caverna. 
Você ouve vozes?" Disse que não... "Meu problema 
é tempestade de hormônios que mudou a 
expressão genética do meu cérebro. Vivo alienado 
em mim mesmo; memórias desvanecidas, mente 
entorpecida, emoções destruídas...  Virei um 
zumbi, mais morto do que vivo. Tenho ataques de 
raiva e mágoa das pessoas, que são abrandados 
por remédios que me fazem caminhar arrastando 
o corpo feito um bicho pesado e peludo pelas ruas. 
Todo mundo me julga, me olha meio de lado. 
Ninguém gosta de mim, a não ser você e minha 
mãe." 
  Ouvi o desabafo do colega. A esquizofrenia, 
segundo Andrew Solomon, "parece ser, de fato, 
um transtorno de desenvolvimento inscrito no 
cérebro antes mesmo do nascimento. É 
degenerativa, ao contrário, do autismo, que, 
embora generalizado e persistente, normalmente 
não se torna mais debilitante com o tempo". Na 
visão deste autor, a esquizofrenia é assintomática 
até a puberdade, apesar de possíveis sinais como: 
atraso na fala, locomoção, desempenho escolar 
ruim, memória recente fraca etc. Prossegui na 
leitura. Um rapaz foi diagnosticado com 
esquizofrenia. Viveu algum tempo internado. 
Recebeu  a l ta .  Trabalhou  em caixa  de 
supermercado, lojas, fábricas de tecidos. Fez 
exercícios físicos e dieta para controlar o peso. 
Teve altos e baixos: internações e altas. Morou 
com a irmã mais velha, até falecer... Vivia sobre o 
domínio de vozes internas que engoliram sua 
autonomia, personalidade e autenticidade. 

  "Não sou nada mais do que o resultado de 
minhas disfunções cerebrais." 

  De descompensados emocionalmente, todos 
temos um quê. Meus pensamentos são fragmentos 

do que vejo, leio, sinto, degusto e ouço. Se não 
vejo borboletas amarelas ou verdes pousando ou 
voando, é porque o dia foi caótico. Tenho tido 
enxurradas de dias cinzentos. Talvez, o amigo que 
confessou ser esquizofrênico, tenha uma relação 
amigável comigo, pela poesia. Quando falo que 
poesia não é algo complexo, mas resultado de 
simplicidades, ele se encoraja, enaltecendo a 
beleza das "descoêrencias" e insignificâncias das 
coisas. Arrisca a escrever poemas e pintar telas. 
De fato, há versos que me comovem pela 
profundidade, musicalidade e neologismos. Há 
inúmeras pinturas que prendem minha respiração. 
Nise tinha razão ao frisar que o artista é 
instrumento de suas emoções caóticas; do homem 
coletivo, portador e plasmador da alma 
inconsciente e ativa da humanidade. 
  O criador é receptáculo de criação e saber 
indescritível e libertador. Esse mistério da 
expressão de liberdade, sem tabus e corte de notas 
e definições de bom ou ruim, é que ativa o artista. 
Quanto gosto das lagartixas, meu Deus! A 
desenvoltura de caminhar e deslizar pelas paredes 
e tetos. Tenho um jeito incompreensível de gostar 
de conversar com pássaros e lagartixas. São mais 
humanos, sensíveis e amorosos. Prezo o olhar 
amoroso do meu cão, que dispara de alegria, 
quando chego da rua. Tenho em mim, marcas de 
indefinições. A esquizofrenia não define meu 
colega; meus textos literários não me definem. 
Vou procurar mais lojas, quem sabe, encontro um 
short que atenda o meu gosto?

  Suores subindo pelo corpo. Ondas de calor. 
Insônia, queda de cabelos. Pés de galinha, olheiras 
e bigode chinês imprimem marcas no rosto. 
Indisposição, desânimo. Abano o rosto com pedaço 
de folha de papel. Enxugo suor com lenço. Acho 
que vou desidratar. Que exagero! Menopausa. Suor 
que vai, suor que vem. Insônia que vai, insônia que 
vem. Saio para comprar um short e uma camiseta. 
  Numa loja, caríssimo; noutra, barato ao extremo; 
sem meio termo. Qualidade versus descartável. 
Desisto dos dois. Atendimento sofrível! Caminho, 
noite de luzes natalinas. Banda de jazz toca de porta 
em porta. Uma senhora abre a janela para ouvir o 
pequeno espetáculo musical. Música é vida e pausa 

para tristeza e solidão. Lembro-me do tratamento 
dentário. É complexo o procedimento. Uma peça 
para o dente desgastado. Mais uma vez, o que 
seria intervenção estética, vira dor de cabeça. 
Chuva intensa, sem trégua. A lagartixa se arrasta 
tranquilamente sobre a parede do quarto. Que 
destreza para subir e descer. Menos mosquitos e 
traças. Dou boas-vindas ao mini lagarto de cor 
bege clara e olhos escuros. Pela primeira vez, 
foco na cor dos olhos da lagartixa. 
  É preto e não bege. Brilho intenso em seu olhar 
nada morteiro. Aparentemente não tem 
desavenças mortais com sua espécie. Um 
mosquito ali, outra traça aqui, banquetes da 

MEMÓRIAS, AFETOS E SENTIMENTOS DE FIM DE ANO

PESQUISA: CORRUPÇÃO E PRÁTICA ANTIÉTICA 
Em pesquisa divulgada, servidores públicos já viram alguma prática suspeita.

MARCAS DE INDEFINIÇÕES
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PASSAPORTE DA VACINA É EXIGIDO DE FORMA PARCIAL NA 
CHEGADA AO BRASIL

Maior parte dos viajantes precisa apresentar certificado, mas há exceções.

Kormann concorda com a exigência, mas acredita que falta 
direcionamento sobre como os procedimentos são 
realizados.
"Eu acredito que seja bom, mas não sei até que ponto vai 
ser efetivo. A partir do momento em que alguém não tem, o 
que será feito? A pessoa não vai poder entrar no país? 
Então, não sei quão efetivo vai ser", afirma.
  Não foram cobrados da engenheira nenhum dos 
documentos obrigatórios para entrar no país, como o 
exame negativo de Covid-19, a DSV (Declaração de 
Saúde do Viajante), além do comprovante de vacinação.
Segundo a determinação, só estão dispensados de 
apresentar o documento aqueles que vêm de países que 
comprovadamente não possuem imunizantes disponíveis 
ou caso comprovem que não receberam a aplicação por 
razões médicas.
  Em Guarulhos, usuários relataram desorganização na área 
do desembarque e na imigração. Por outro lado, diziam 
que havia mais atendentes do que o comum para verificar a 
documentação exigida dos viajantes.
Afirmaram também que não tinham clareza sobre o 
momento em que a documentação deveria ser apresentada. 

    Após a Anvisa (Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária) informar nesta segunda-feira (13/12), que 
passaria a exigir o certificado de vacinação nos aeroportos 
e fronteiras terrestres, a determinação passou a ser 
cumprida de forma parcial no Aeroporto Internacional de 
Guarulhos, na Grande São Paulo.
Embora a maior parte dos passageiros tenha que apresentar 
o documento, alguns ainda conseguiam entrar no país nesta 
terça-feira (14/12), sem mostrá-lo.
  A apresentação do comprovante para viajantes que 
venham do exterior se tornou obrigatória depois de decisão 
liminar (provisória) concedida por Luís Roberto Barroso, 
ministro do STF (Supremo Tribunal Federal) no último 
sábado (11/12).
  Isso significa que todos aqueles que entram no país por 
aeroportos ou fronteiras terrestres devem apresentar o 
certificado de vacinação.
Lizbeth Kormann, 28, foi um dos viajantes que entrou no 
país nesta terça sem apresentar o documento. Ela vinha dos 
Estados Unidos em um voo da American Airlines.
  A engenheira de energia mora em Phoenix com o marido 
e veio passar as festas de final de ano com a família. 

Enquanto alguns mostraram o comprovante somente para 
a companhia aérea no embarque, outros tiveram que 
apresentar às autoridades brasileiras quando chegaram no 
país.
  Lucas Michalaros, 23, chegou dos Estados Unidos sem 
que exigissem o certificado de vacinação, a DSV ou o teste 
no Brasil, apenas apresentou os documentos para a 
companhia aérea. Ao chegar ao país, o estudante pegou sua 
mala, passou pela alfândega e se dirigiu para a imigração, 
onde escaneou o seu passaporte em uma máquina, que 
liberou sua saída sem que tivesse que mostrar a papelada.
  Em nota, a Anvisa declara que a medida foi 
implementada ao longo desta segunda, quando notificou os 
postos de fronteira, especialmente aeroportos, para o 
cumprimento imediato da decisão do STF.
Havia a expectativa de que o governo Bolsonaro 
publicasse na segunda (13/12), uma portaria para se 
adequar às medidas, mas na contramão do esperado, no 
mesmo dia a AGU (Advocacia-Geral da União) recorreu e 
pediu ao ministro Luís Roberto Barroso que revogue a 
própria decisão de exigir o passaporte da vacina daqueles 
que desembarcam em aeroportos.

  O documento, assinado pelo advogado-geral da União 
Bruno Bianco, solicita que "brasileiros e estrangeiros 
residentes no Brasil possam regressar ao país na hipótese 
de não portarem comprovante de imunização, desde que 
cumpram com a quarentena".
  Além disso, a AGU pede que seja aceita a entrada de 
viajantes que cumpram quarentena e apresentem a 
comprovação de que contraíram a doença e se curaram.
  A proposta anterior do governo Bolsonaro era liberar, em 
aeroportos,  viajantes  não  vacinados  que  se 
comprometessem a fazer uma quarentena de cinco dias ao 
chegar no Brasil.
  O documento pode ser apresentado em formato físico ou 
digital, e as vacinas aceitas são aquelas autorizadas pela 
Anvisa, a OMS (Organização Mundial da Saúde) ou pela 
autoridade sanitária do país em que as doses foram 
aplicadas.
  Os viajantes poderão optar pelo teste antígeno, feito até 24 
horas antes de embarcar para o país, ou o RT-PCR, que 
pode ser realizado com no máximo 72 horas de 
antecedência. A DSV deve ser preenchida até 24 horas 
antes do embarque.

@jornalpanetus@jornalpanetus

   Escolas da rede municipal de Mariana foram 
contempladas com recursos para a compra de 
mobiliário e equipamentos, após indicação do 
deputado Estadual Thiago Cota (MDB). O 
recurso, no valor de R$ 200 mil, é proveniente de 
emenda parlamentar. O convênio já está sendo 
executado junto ao Governo de Minas e nas 
próximas semanas o valor estará disponível no 
caixa da Secretária Municipal de Educação. 
  Conforme o parlamentar, cinco instituições 
serão beneficiadas. "Investir em educação 
também é dar condições de infraestrutura para 
que nossos alunos tenham uma escola melhor e 
mais atrativa”, ressalta. Cada instituição 
receberá R$ 40 mil, conforme mostra a tabela.  

EDUCAÇÃO EM EVIDÊNCIA: THIAGO COTA DIRECIONA R$ 200 
MIL PARA ESCOLAS DE MARIANA

Deputado ressalta importância de investir na Educação.
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eletrodomésticos (89,3%); artigos farmacêuticos, 
médicos, ortopédicos, perfumaria e cosméticos 
(89,1%); supermercados, hipermercados, 
produtos alimentícios, bebidas e fumo (85,0%) e 
outros artigos de uso pessoal e domésticos 
(78,6%).
  Neste ano, 62,6% dos empresários acreditam 
que os consumidores comecem a realizar as 
compras na véspera do Natal, a partir da segunda 
quinzena de dezembro. Porém, o gasto médio não 
deve ultrapassar o valor de R$ 200,00 para 54,2% 
dos entrevistados. “Esse comportamento reflete a 

   É assim todo o fim de ano: nas lojas, clientes 
transformam confraternização em lembrança. Há 
poucas semanas do Natal, o comércio varejista de 
Minas Gerais está otimista para as vendas no 
período, considerado o mais importante para o 
setor terciário. Segundo uma pesquisa da 
Fecomércio MG, 69,6% das empresas esperam 
por vendas melhores neste ano em relação a 2020 
(29,5%) e 2019 (53,7%), superando, 40,1 pontos 
percentuais (p.p.) e 15,9 p.p., respectivamente.
  O economista-chefe da Fecomércio MG, 
Guilherme Almeida, destaca que o Natal impacta 
83,6% das empresas varejistas do estado. 
“Tradicionalmente, o Natal é a data mais 
relevante para o comércio, que redobra suas 
apostas em diversas estratégias para atrair o 
consumidor e concretizar vendas. Neste ano, 
temos  um cenário  mais  favorável  em 
comparação a 2020, mas o momento ainda exige 
cautela e planejamento por parte das famílias e 
dos empresários.”
De acordo com a pesquisa, entre os motivos 
apontados para a melhora nas vendas do período 
estão: o valor afetivo da data (44,1%); 
expectativa/confiança (33,6%); abrandamento da 
pandemia (12,6%); aquecimento do comércio 
(10,1%);  flexibilização das  atividades 
empresariais (6,9%) e vacinação (6,5%). Para 
atrair os consumidores e efetivar as vendas, 
66,4% dos empresários devem investir em 
promoções  e  l iqu idações ;  55 ,5%  em 
propaganda/divulgação; e 22,7% em mais 
variedade no mix de produtos e serviços.
  Em relação aos segmentos econômicos, os 
principais beneficiados pelo Natal são: tecido, 
vestuário e calçados (91,3%); móveis e 

piora – nos últimos meses – do cenário 
macroeconômico, com a alta da inflação, 
redução no poder de compra e desemprego. Para 
tentar reverter esse cenário, os empresários 
podem adotar algumas das estratégias 
apontadas na pesquisa”, explica Almeida.
  Entre as formas de pagamento mais esperadas 
pelos empresários estão as compras feitas com 
cartão de crédito parcelado (43,3%) e cartão de 
crédito em única parcela (18,1%). Além dessa 
modalidade, também se destacam pagamentos 
em crediário ou carnês (8,6%); à vista no cartão 

de débito (8,0%); à vista no dinheiro (7,1%) e por 
meio do Pix (3,3%).
  A pesquisa também aponta que 34,1% dos 
empresários já receberam todas as encomendas; 
39,5% fizeram os pedidos, mas ainda não 
receberam os produtos; e 24,3% ainda não 
realizaram os pedidos para a data. Entre os 
motivos que podem afetar negativamente as 
vendas no período, os empresários citaram a 
situação econômica do país (35,0), a pandemia 
(25,0%), o alto valor dos produtos (20,2%) e o 
baixo poder aquisitivo (17,5%).

ECONOMIA: EXPECTATIVA DE VENDAS PARA O NATAL SUPERA 
ANO PRÉ-PANDEMIA EM MARIANA

De acordo com pesquisa da Fecomércio MG, 69,9% dos empresários mineiros esperaram resultados melhores em relação aos últimos dois anos.
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expressivo no preço da tabela Fipe, que é a 
referência para o cálculo do IPVA. O aumento 
varia de modelo para modelo, mas a média foi 
de uma alta de 22,81%.
Agora, o governo propõe que o reajuste do IPVA 
de 2022 seja feito levando como referência a 

    Levando em consideração as dificuldades 
econômicas geradas pela pandemia, o Governo 
de Minas Gerais tomou a iniciativa de enviar 
projetos de leis para a Assembleia Legislativa, a 
fim de aliviar o impacto sofrido pela população. 
O primeiro projeto propõe limitar o reajuste da 
base de cálculo do IPVA ao IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consumidor Amplo). 
Com isso, se comparado a 2021, o valor do IPVA 
2022 terá uma correção de, no máximo, 10,67%.
“Com essa medida, impediremos que a 
valorização dos veículos usados, registrada nos 
últimos meses, reflita no IPVA do próximo ano, 
aliviando os efeitos econômicos deste difícil 
período que juntos estamos vencendo”, destaca 
o governador Romeu Zema.  
  A proposta visa proteger o contribuinte de um 
aumento maior em função de uma valorização 
dos veículos, o que hoje reflete diretamente no 
valor do imposto cobrado anualmente dos 
proprietários. Em função da pandemia, que 
gerou uma redução dos estoques de carros 
novos, os veículos usados tiveram um aumento 

inflação oficial medida pelo IPCA. Na prática, 
significa que, quem pagou R$ 500 de IPVA 
neste ano, por exemplo, vai pagar no ano que 
vem R$ 553,35 com a correção proposta pelo 
governo, em vez de R$ 614,05, que hoje seria o 
aumento médio de 22,81% da tabela Fipe. No 

caso acima, a economia ao contribuinte seria de 
praticamente 10%.
  A outra medida é a alteração no critério de 
correção anual do valor da Unidade Fiscal do 
Estado de Minas Gerais (Ufemg), que serve de 
referência para calcular todas as taxas estaduais. 
A ideia é usar sempre o menor índice entre o 
I G P - D I  ( Í n d i c e  G e r a l  d e  P r e ç o s  – 
Disponibilidade Interna) e o IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consumidor Amplo). 
Atualmente o índice de reajuste é sempre o IGP-
DI.
  Se a mudança for aprovada, a correção da 
Ufemg para 2022 será baseada no IPCA, que 
fechou os últimos 12 meses em 10,67%, ou seja, 
a Unidade Fiscal passa dos atuais R$ 3,9440 
para R$ 4,3648. Caso seja mantido o IGP-DI 
(20,95%), o valor aumenta para R$ 4,7703. 
Tomando como exemplo uma taxa equivalente 
a 100 Ufemgs, se corrigido pelo IPCA, o valor 
será de R$ 436,48. Já pelo IGP-DI, a mesma 
taxa sairá a R$ R$ 477,03, ou seja, uma redução 
de 9,2%.

GOVERNO DE MINAS ENCAMINHA PARA ASSEMBLEIA PROJETO 
QUE EVITA AUMENTO EXPRESSIVO DO IPVA

Medida altera a forma de correção do tributo que, sem essa mudança, teria alta de 22%, em média; Projeto que limita correção das demais 
taxas do Estado também foi protocolado.

@jornalpanetus@jornalpanetus

através do e-mail agendamento@bn.gov.br. A 
confirmação depende de vagas disponíveis nos 
salões de consulta e está condicionada ao estado 
físico das obras solicitadas, sendo que o 
agendamento é válido somente para itens não 
disponíveis na BNDigital e na Hemeroteca 
Digital Brasileira.
  A orientação é que o pesquisador verifique se o 
documento de seu interesse está disponibilizado 
digitalmente antes de solicitar o agendamento.
  Será permitido um acompanhante para pessoas 
com necessidades especiais, sendo que ele 
também deverá se identificar, seguindo as 
mesmas normas que o pesquisador. Caso o 

   A Biblioteca Nacional (BN) reabriu ao público 
desde segunda-feira (13/12), após permanecer 
fechada ao acesso geral por conta da pandemia de 
covid-19. Uma série de medidas sanitárias devem 
ser cumpridas pelos interessados em acessar o 
prédio, seja para pesquisas ou para visitação.
  Inicialmente, o local vai funcionar de segunda 
a sexta-feira, das 12h às 16h. Será necessário 
agendar previamente a pesquisa e a visita 
orientada. Os protocolos de segurança e 
prevenção da covid-19 podem ser consultados 
na página da instituição na internet.
  O agendamento para pesquisa do acervo 
precisa ser feito com 48 horas de antecedência, 

visitante não possa comparecer, o cancelamento 
do agendamento deve ser feito pelo e-mail 
agendamento@bn.gov.br. 
  O acesso às áreas de consulta só será permitido 
mediante apresentação de documento com foto. 
Para o acesso e permanência nas dependências 
da Biblioteca Nacional, é obrigatório o uso de 
máscara facial e a realização de higiene das 
mãos com álcool no acesso ao prédio. Não é 
permitido acesso aos salões com publicações, 
estojos, canetas, mochilas e bolsas.
  É obrigatório ainda guardar pertences pessoais 
nos escaninhos. Para isso, é necessário portar 
uma moeda de R$ 1 para abrir o escaninho. O 

valor será devolvido após a visita. O acesso com 
notebooks, tablets e similares está autorizado.
Visitas guiadas

  As visitas orientadas também precisam ser 
agendadas com 48 horas de antecedência por 
meio do e-mail visiguia@bn.gov.br. O esquema 
funciona às segundas, quartas e sextas-feiras, 
das 12h30 às 15h30.
Já as visitas técnicas permanecem suspensas. 
Não será permitida a entrada de visitantes 
espontâneos, sem agendamento. Outras 
informações podem ser acessadas na página da 
BN na internet.

CULTURA: BIBLIOTECA NACIONAL REABRE AO PÚBLICO 
COM MEDIDAS SANITÁRIAS

Local permanecia fechado por conta da pandemia de covid-19.
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Rua Santana - 124 - Mariana - MG

Peças exclusivas para mesa posta de , vocêNATAL
só encontra na VÓ MARINA! 

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões
Trabalhamos em 
prol da 
comunidade!

Endereço: Travessa Santa Cruz, 45B - Barro Preto 

9 8253-0025

Rapadura

Rosquinha caseira

Mel

Feijões

Própolis

Cachaça Artesanal
E muito mais...

@jornalpanetus@jornalpanetus

MARIANA: AÇÃO DE MANDATO ELETIVO 
Ação ajuizada pelo MPE em desfavor do Partido Socialista Brasileiro de Mariana e outros. Juíza determina que “Ante o exposto resolvo o mérito da demanda, na forma 
do artigo 487, I, do CPC, e, em consequência, julgo improcedentes os pedidos formulados na petição inicial”.

    Confira na íntegra os 
documentos recebidos pela 
redação do Jornal Panfletu´s em 
relação as eleições 2020.
  Segundo o Ministério Público 
Eleitoral, a impugnada Cyntia 
Gonçalves da Silva não era, de 
fato, candidata, pois não fez 
campanha, não buscou votos 
junto aos eleitores e não realizou 
qualquer despesa de campanha, 
tendo como receita apenas a 
pres tação  de  serv iço  de 
contabilidade do Presidente da 
agremiação pela qual concorreu, 
concluindo o autor, a partir daí, 
que o Partido concorreu com 
apenas 3 (três) candidatas, o que 
representa 25% (vinte e cinco 
por cento) em relação ao 
número total de candidatos, 
tendo a sua candidatura sido 
fictícia, apresentada pelo Partido 
apenas para preencher a cota de 
gênero.
  Entretanto, a candidata Cyntia 
Gonçalves da Silva, no seu 
depoimento pessoal, esclareceu 
que  é  fil iada  ao  Par t ido 
Socialista Brasileiro desde 2011 
e que, devido a perda de um 
membro de sua família, ficou 
muito abalada e não conseguiu 
real izar  a  sua  campanha 
eleitoral. E mais, que não houve 
tempo hábil  para desistir 
formalmente da sua candidatura 
e que recebeu o material de 
campanha distribuído pelo 
partido.
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O remédio da Pfizer é tomado com o antiviral 
ritonavir a cada 12 horas durante cinco dias, 
começando pouco depois do surgimento dos 
sintomas da doença. Se for autorizado, o 
tratamento será vendido com o nome de 
paxlovid.
  A Pfizer também divulgou dados preliminares 
de um segundo teste clínico mostrando que o 
tratamento reduziu as internações em cerca de 
70% em aproximadamente 600 adultos de risco 
padrão.
"É um resultado surpreendente", disse o diretor 
científico da Pfizer, Mikael Dolsten. "Estamos 
falando de um número impressionante de vidas 
salvas e internações evitadas. E, é claro, se o 
utilizarmos rapidamente depois da infecção, 
t e remos  a  probab i l idade  de  reduz i r 
drasticamente as contaminações."

  A Pfizer disse nesta terça-feira (14/12), que a 
análise final de sua pílula antiviral para Covid 
mostrou quase 90% de eficácia para evitar 
internações e mortes em pacientes de alto risco. 
Além disso, dados recentes de laboratório 
sugerem que a droga mantém sua eficácia 
contra a variante ômicron do coronavírus, de 
rápida disseminação.
  No mês passado, o laboratório americano 
havia anunciado que o medicamento por via 
oral era cerca de 89% eficaz em evitar 
internações e mortes, quando comparado com 
placebo, com base em resultados provisórios de 
cerca de 1.200 pessoas. Os dados revelados 
nesta terça incluem mais mil pessoas.
  Ninguém no teste que recebeu o tratamento da 
Pfizer morreu, mas houve 12 óbitos entre os que 
receberam placebo.

  Dolsten afirmou que espera que ocorra em 
breve a autorização da FDA (agência americana 
que regulamenta drogas e produtos alimentícios 
no país) e de outros órgãos regulatórios para uso 
do medicamento por indivíduos de alto risco. 
Ele não acredita que haverá necessidade de uma 
reunião do painel assessor da FDA.

"Estamos em diálogos regulatórios muito 
avançados com a Europa e o Reino Unido, e 
temos diálogos com a maioria das grandes 
agências reguladoras do mundo", disse 
Dolsten.
  Atualmente não existem tratamentos antivirais 
por via oral para Covid autorizados nos Estados 
Unidos.
A farmacêutica rival Merck, como é conhecida 
nos EUA e no Canadá (no Brasil, MSD), pediu 

autorização para uso emergencial de sua pílula 
antiviral molnupiravir. Mas a droga só reduziu 
em cerca de 30% as internações e mortes no 
teste clínico com pacientes de alto risco.
  Alguns cientistas também levantaram 
preocupações de segurança sobre o potencial de 
a droga causar defeitos congênitos, assim como 
temores de que possa causar mutações no vírus.
O remédio da Pfizer funciona de modo 
diferente. Ele faz parte de uma classe de drogas 
chamada inibidores de protéase, atualmente 
usadas para tratar HIV, hepatite C e outros vírus.
  Dolsten disse que testes recentes em 
laboratório mostraram que a atividade contra a 
protéase da variante ômicron é "basicamente 
tão boa quanto qualquer variante de 
preocupação da Sars-Cov-2".
A companhia disse que poderá ter 180 mil 
tratamentos prontos para entrega neste ano e 
que pretende produzir pelo menos 80 milhões 
em 2022.
Dolsten disse que a Pfizer está procurando 
expandir essa produção conforme novas 
variantes, como a recém-descoberta ômicron, 
aumentem substancialmente a necessidade de 
antivirais.
  As vacinas atuais parecem menos eficazes em 
impedir a infecção pela ômicron com a 
aplicação de até duas doses.
  A Pfizer, que fabrica uma das principais 
vacinas contra Covid-19 com a parceira alemã 
BioNTech, concordou em permitir que 
fabricantes de genéricos forneçam versões da 
droga para 95 países de baixa e média renda por 
meio de um acordo de licenciamento com o 
grupo internacional de saúde pública Medicines 
Patent Pool (MPP).
  No entanto, Dolsten disse que no próximo ano 
ele espera que a droga seja produzida 
principalmente pela Pfizer.
  O governo dos Estados Unidos já garantiu 10 
milhões de tratamentos com o medicamento da 
Pfizer, por US$ 5,29 bilhões (R$ 29,36 bilhões).

ESPERANÇA: PÍLULA PARA COVID É QUASE 90% EFICAZ EM 
ANÁLISE FINAL, DIZ PFIZER

Dados sugerem que remédio mantém proteção contra a variante ômicron.
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

seu genoma estão mudando à medida que o 
patógeno é transmitido.
 Algumas variantes, como a ômicron, são 
consideradas pela Organização Mundial da 
S a ú d e  ( O M S )  c o m o  " v a r i a n t e s  d e 
preocupação" porque suas mutações lhes 
conferem potenc ia l  para  serem mais 
contagiosas, causar doenças mais graves ou 
reduzir o efeito das vacinas.
Esse é o caso da gamma, por exemplo, detectada 
originalmente em Manaus, no Brasil.
Mas para saber se o vírus realmente possui 
alguma dessas habilidades, não basta identificar 
que algumas de suas mutações são capazes de 
produzir algum desses efeitos individualmente.
"A combinação de mutações pode ter efeitos 
que não podem ser necessariamente previstos 
ou explicados pelo efeito de uma mutação 
individual", diz Feil.

   Ômicron é a variante do coronavírus que 
apresenta mais mutações, por isso colocou o 
mundo em alerta.
Ela possui  cerca de 50 mutações em 
comparação com o vírus original, das quais 26 
são exclusivas dele.
  Desde que foi detectada em 24 de novembro na 
África do Sul, os cientistas começaram uma 
corrida contra o tempo para descobrir se a 
ômicron (originalmente conhecida como 
B.1.1.529) é mais contagiosa, mais letal ou 
capaz de "driblar" o efeito das vacinas.
O que complica essa tarefa, porém, não é o 
número de mutações, nem as características de 
cada uma delas.
"Se uma variante tem mais mutações, isso não 
significa que seja mais perigosa, mais 
transmissível ou que tenha maior capacidade 
de evadir o efeito das vacinas", diz Ed Feil, 
professor  de evolução microbiana da 
Universidade de Bath, na Inglaterra.
A chave para saber quais efeitos a variante terá, 
diz o especialista, é entender como suas 
mutações interagem entre si.
Esse processo é denominado epistasia (não 
confundir com epistaxe, o termo científico para 
o sangramento pelo nariz).
Entender como funciona a epistasia e quais são 
suas consequências é um verdadeiro desafio 
para os cientistas.
"Mesmo que entendamos o efeito das mutações 
individuais, isso não nos diz como essas 
mutações se comportarão quando ligadas entre 
si", diz Feil.
O que é epistasia e por que ela é essencial na luta 
contra a pandemia Covid-19?

INTERAÇÃO DE MUTAÇÕES
  À medida que um vírus evolui, ele pode 
acumular um grupo de mutações que, por sua 
vez, podem criar uma variante.
Para detectar novas variantes, os cientistas 
rastreiam a sequência genômica do vírus.
Dessa forma, eles identificam quais partes de 

"  Pode haver uma mutação que causa um efeito 
e outra mutação que causa outro, mas juntas 
podem ter um efeito completamente diferente."
Um exemplo disso é mencionado pelo biólogo 
evolucionista Jesse Bloom em um artigo 
recente no jornal americano The New York 
Times.
A variante alpha tem uma mutação chamada 
N501Y, que está associada à maior capacidade 
de infecção.
A variante delta não tem essa mutação e, no 
entanto, é mais contagiosa que a alpha, pois 
possui outras mutações que fortalecem sua 
transmissibilidade.
Para casos como esse, Feil diz que "o efeito de 
uma mutação individual depende de quais 
outras mutações estão no genoma do vírus".
CONSEQUÊNCIAS DA EPISTASIA
A ômicron é particularmente difícil de decifrar 

porque o número de mutações que apresenta 
torna sua epistasia mais difícil de entender.
"Isso abre mais espaço evolutivo para isso", diz 
Feil, acrescentando que os pesquisadores 
também são forçados a observar combinações 
que não foram vistas antes.
Segundo o especialista, a sequência genômica 
do vírus pode nos enviar sinais de alerta ao 
detectar uma mutação perigosa, mas isso não é o 
suficiente.
"A sequência genética nos diz o que uma 
mutação pode fazer, mas não nos diz quais 
serão as consequências da combinação de 
mutações na variante", assinala Feil.
A chave é entender o que essas mutações podem 
alcançar interagindo umas com as outras.
Portanto, "vai demorar para saber do que a 
ômicron é realmente capaz", conclui o 
especialista.

ÔMICRON: ENTENDA POR QUE EPISTASIA É CHAVE PARA 
ENTENDER GRAVIDADE DE VARIANTE

São aproximadamente 50 mutações em comparação com o vírus original.
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18 de dezembro (sábado)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô Local: 
Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro Santana 
(chamar no interfone para visitação)
20h30min: Orquestra Ouro Preto une música e 
marionetes no espetáculo “UM CONTO DE 
NATAL”
Local: Cine Teatro Municipal
150 vagas - distribuição de ingressos com 1h de 
antecedência
19 de dezembro (domingo)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
09h às 13h: Máquina de Brincar
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)
9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô
Local: Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro 
Santana (chamar no interfone para visitação)
11h: Apresentação Cultural Jojoba e Banda da 
Lua
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)
15h: Intervenção de Natal “Dia de Reis” Cia 

 A época mais mágica do ano está chegando e 
com ela uma programação repleta de atrações, 
que promete encantar a todos que passarem por 
Mariana. Para iniciar a programação, contaremos 
com o ilustre “Acender das Luzes”, que iluminará 
todo o Centro Histórico com uma belíssima 
estrutura natalina. 
  Além da decoração em vários pontos do 
município, a cidade programou diversas 
atrações culturais envolvendo artistas locais, 
cantatas de natal, bandas da cidade e muito 
mais, atraindo moradores e turistas de várias 
idades. 
  O Natal traz para nós um sentimento de 
renovação, esperança de novos tempos, muita 
alegria e confraternização. Venha prestigiar e 
participar desse momento conosco. Traga sua 
família, amigos e convidados para desfrutar de 
todas as atrações que estamos preparando com 
muito carinho! 

Confira a programação e prestigie:

16 de dezembro (quinta-feira)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô
Local: Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro 
Santana (chamar no interfone para visitação)
20h: Apresentação Cantos de Graça e Folia – 
Circovolante
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)
17 de dezembro (sexta-feira)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô Local: 
Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro Santana 
(chamar no interfone para visitação)
20h: Apresentação “Vida em Movimento” - 
Escola de Bailados
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)

Lua Pra Rua - Teatro de formas e Charanga Oi 
Tô Tonto
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)
17h: Atração Cultural Banda Osquindô “Folia 
do Menino”
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)
20h: Intervenção Cultural
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)
20h30min: Acauã Souza em “Encantos 
Natalinos”
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)
20 de dezembro (segunda-feira)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô 
Local: Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro 
Santana (chamar no interfone para visitação)
19h: Intervenção “QUEM?” - Grupo de Teatro 
Recriavida
Local: Cine Teatro Municipal
19h40min: Apresentação do Coral Recriavida
Local: Cine Teatro Municipal.
21 de dezembro (terça-feira)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n

9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô
Local: Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro 
Santana (chamar no interfone para visitação)
20h: Espetáculo de Dança Provérbios Ana 
Lisboa Stúdio de Dança
Local: Praça Gomes Freire (Jardim)
22 de dezembro (quarta-feira) 
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô
Local: Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro 
Santana (chamar no interfone para visitação)
18h: Intervenção Cênica pelas ruas da cidade: 
Barroco Jazz Band e Natal “Dia de Reis”
Local: Centro Histórico
19h: Música na sacada com Acauã e Banda
Local: Centro Histórico
23 de dezembro (quinta-feira)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô 
Local: Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro 
Santana (chamar no interfone para visitação)
19h: Grupo Teatro Navegantes de Marionetes 
em Papai Noel e Incrível Banda
Local: Cortejo saindo da Rua 16 de Julho em 
direção à Praça Gomes Freire (Jardim)
24 de dezembro (sexta-feira)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
Casa do Papai Noel
De 10 a 24 de dezembro
Local: Casarão da Praça da Sé
Horários: de segunda a sexta-feira, de 18h às 
22h
Sábado: 14h às 22h
Domingo: 14h às 20h
Especialmente em 24 de dezembro, de 14h às 
18h

O ÚLTIMO MÊS DO ANO REPLETO DE ATRAÇÕES MAGNÍFICAS 
NO NATAL DE LUZ 2021 

Atingindo todos os públicos, Mariana promete uma Programação de Natal ilustre.
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Pensou em feijoada? Pensou
em Restaurante do Gonzaga!

Venha experimentar e 
se encantar!

Endereço: Rua Wenceslau Bráz -
300 - Mariana/MG

3558-1252@vigiezeletrica
@vigiez_seguranca

Qualidade &

Preço justo!
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1.     Utilize suas mercadorias para decorar. Dar 
um toque natalino à decoração com produtos que 
você já possua em sua loja não só é possível, 
como original. Ao utilizá-lo, você expõe alguns 
desses itens aos clientes e pode montar 
combinações charmosas, desde que haja de 
forma equilibrada. Para alguns segmentos, como 
o de roupas, calçados e joias, a dica é investir em 
manequins com cores da época, meias e botas na 
decoração de vitrines e mais destaque para as 
joias douradas.
2.     Dê atenção aos pontos quentes da loja. Os 
locais de exposição que ficam na altura dos olhos 
– os chamados hot points (pontos quentes) – são 
os primeiros a serem vistos pelos clientes. Por 
isso, possuem alto potencial de atração. Para 
valorizá-los, invista em expositores centrais, ilhas 
baixas e prateleiras na altura dos olhos. O caixa 
da loja é outro lugar a ser planejado, pois os 
clientes o utilizam para informações, pagamentos 
e trocas. Então, capriche em cada detalhe!

   A mudança nas vitrines sinaliza a chegada do 
fim do ano no comércio. Não só os objetos, mas a 
sonorização e a iluminação das lojas expressam o 
espírito do Natal ao passo que atraem clientes 
ávidos para presentear amigos e familiares nesse 
período, o mais movimentado para o varejo do 
país. Para incrementar as vendas, empresários de 
diversos segmentos têm se esforçado para fazer 
uma decoração capaz de cativar a clientela e 
potencializar produtos estratégicos para a 
empresa.
  Especialmente nesta época do ano, o visual 
merchandising se torna uma ação poderosa para 
se diferenciar em relação à concorrência, atrair 
novos clientes e tornar a jornada de compra mais 
especial. Mas você sabe como planejar um novo 
visual para a sua loja, de forma a transformar 
olhares interessados em direção às vitrines em 
mais vendas nesse período? A Fecomércio MG 
irá ajudar você a caprichar na decoração natalina.
Aproveite as nossas dicas e faça a diferença neste 
fim de ano.

3.     Destaque os produtos-chave para as vendas. 
A decoração de Natal da sua loja precisa valorizar 
os produtos que lhe oferecem mais lucratividade 
e atraem clientes. Esses itens merecem não só 
destaque nas vitrines, como a decoração natalina 
construída em seu entorno. Os produtos podem 
ganhar a atenção dos clientes por meio da 
exposição em caixas de presentes, ao redor de 
uma árvore de Natal ou sendo protagonistas de 
algum ambiente no estabelecimento.
4.     Ressalte sua identidade visual. Ter sua 
marca identificada pelo público requer trabalho e 
tempo. Diante disso, é fundamental que a 
decoração de Natal supere os elementos 
tradicionais da época e combine com os 
símbolos, cores, letras e outros recursos da sua 
identidade visual. Se você possui uma loja de 
roupas, por exemplo, use os tons da sua marca 
para preparar looks especiais de Natal para seus 
manequ ins  e  i nves t i r  em  e l emen tos 
personalizados.
5.     Decorações temáticas. Avalie qual é a 
mensagem que sua loja deseja transmitir. Se a 
ideia é valorizar um determinado tema, há muitas 
opções acessíveis de decoração que vão além do 
tradicional Papai Noel e das árvores natalinas. 
Utilize o teto da loja para pendurar elementos; as 
paredes, móveis e vitrines para fixar objetos; 
decore almofadas; invista em esculturas e 
arranjos; intercale bonecos natalinos com 
manequins.
6.     Dê novas soluções a velhas escolhas. Na 
moda, é bastante usual realizar releituras de 
coleções  antigas,  dando um toque de 
modernidade ao que havia se tornado démodé. 
Com a decoração natalina não é diferente. É 

possível investir em um novo visual para enfeites 
comuns, como criar uma árvore de Natal apenas 
com nichos, enfeites suspensos com papel 
colorido ou crochê e paredes natalinas feitas com 
pisca-pisca. Pesquise outras referências e solte a 
imaginação!
7.     Coloque seu cliente no clima do Natal. Uma 
boa sonorização do ambiente, além de fortalecer 
o espírito natalino, ajuda a envolver quem vai à 
loja em busca de um produto ou serviço. Já uma 
iluminação caprichada atrai os olhares para as 
vitrines e destaca itens específicos, como 
produtos promocionais, kits e brindes. Por isso, 
invista em luzes direcionadas, cordões de luz que 
conectem ambientes estratégicos para sua loja, 
além de uma iluminação sofisticada.
8.     Menos cor, mais atitude. Para se diferenciar 
da concorrência, sua loja pode adotar uma 
decoração monocromática, seja com alguma das 
cores típicas do Natal ou com a cor da sua marca. 
Nesse caso, o mais importante é variar texturas, 
tamanhos e formas, para que a decoração ganhe a 
atenção do cliente. Afinal, 'menos é mais'! O 
excesso pode ter efeito oposto ao desejado, 
afastando o cliente da loja ou prejudicando a 
experiência de compra.
9.        Faça sua decoração conversar com seu 
público. De nada adianta produzir uma bela 
decoração, ser criativo e/ou sofisticado, se o seu 
público pede por uma abordagem mais despojada 
e minimalista. Por isso, preste atenção ao perfil do 
seu público, use as redes sociais para conhecer a 
opinião dos seus clientes, desperte a curiosidade 
de quem frequenta sua loja e mostre o passo a 
passo da decoração, gerando expectativa para as 
compras.

DICA: COMO USAR A DECORAÇÃO PARA POTENCIALIZAR AS 
VENDAS DE NATAL

Confira nove dicas preparadas pela Fecomércio de Minas Gerais para deixar o ambiente ainda mais encantador e atrativo para os clientes.
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Av. dos salgueiros - 85 - A 

chocolatecomafeto52

Aviso de Licenciamento Ambiental: Auto Posto 
Sucesso Comercio de Combus�vel LTDA,  por 

determinação da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de 

Mariana – SEMMADS e do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Sustentável – CODEMA, torna 
pública a subs�tuição da razão social da Licença 

Ambiental Simplificada, mantendo as 
condicionantes e validade de 04 anos, referente ao 

Auto Posto Sucesso Comercio de Combus�vel 
LTDA, Classe 2 sujeito ao Licenciamento Municipal, 
por meio do cer�ficado n° 11/2020, de 29 de Junho 
de 2020, vinculado ao n°003/2018, para a a�vidade 
Postos Revendedores, postos de abastecimentos, 

instalações de sistema retalhistas e postos 
flutuantes de combus�veis, localizado na sede do 
município de Mariana.  O processo permanece a 

disposição dos interessados na SEMMADS de 
Mariana, das 08:00 h as 17:00 h. 

campanhas —cujos recursos saltariam dos R$ 
2,1 bilhões ora previstos no projeto da lei 
orçamentária para até descabidos R$ 5,7 
bilhões.
Um texto que permitia o montante mais elevado 
chegou a ser aprovado pelos parlamentares em 
julho, mas acabou vetado no mês seguinte pelo 
presidente Jair  Bolsonaro.  O assunto 
permanece mal resolvido desde então.

   O ataque ao dinheiro do contribuinte não se 
esgotou na aprovação da emenda constitucional 
que promove um calote nos precatórios e amplia 
o teto para os gastos federais. No governo e no 
Congresso proliferam pressões por mais 
benesses a serem espetadas no Orçamento do ano 
eleitoral de 2022.
  Entre as piores ideias está a de quase triplicar o 
fundo público destinado ao financiamento de 

  O defensor mais ativo da propositura é o 
presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL). No 
domingo (12/12), em entrevista, o deputado 
apontou que os congressistas deverão examinar 
o veto presidencial nos próximos dias. Mesmo 
que ele seja mantido, disse, uma solução terá de 
ser encontrada "dentro do Orçamento".
Vale dizer: outras áreas da administração ou da 
despesa pública terão de ser sacrificadas para 

que se obtenha o dinheiro desejado pelos 
políticos para o financiamento de suas 
estratégias eleitorais.
  Lira qualificou de "demagogia" a oposição ao 
aumento do fundo, com o argumento de que as 
doações de empresas a candidaturas estão 
proibidas no Brasil. Convém examinar com 
atenção a tese.
Não se ignora que eleições custam dinheiro. A 
discussão deve se dar em torno dos montantes 
adequados —e o oficialmente previsto hoje 
repete os níveis vigentes nos pleitos de 2018 e 
2020, sendo razoável uma correção pela 
inflação.
  O valor ambicionado pelos congressistas se 
e n c o n t r a  m u i t o  a c i m a  d o s  p a d r õ e s 
internacionais de financiamento público, como 
mostrou pesquisa do Movimento Transparência 
Partidária em 25 países, entre ricos e 
emergentes.
 É por demais conveniente, para seus autores, a 
alegação de que só com a ampliação dos 
recursos será possível impedir a velha prática 
do caixa dois. Se for aceita tal assertiva carente 
de fundamentação, qualquer cifra poderá ser 
validada.
Fundos bilionários são, isso sim, um incentivo a 
burocracias que operam partidos sem conteúdo 
programático nem inserção na sociedade. O 
país já conta em demasia com legendas dessa 
natureza.

ELEIÇÕES 2022: BILHÕES ELEITORAIS
Elevar fundo orçamentário para campanhas será prêmio a partidos sem conteúdo.
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ESCASSEZ DE ÁGUA PODE TER EFEITOS NA VIDA DO INDIVÍDUO 
ANTES DE ELE NASCER

Maior incidência de choques climáticos extremos terá profundos desdobramentos negativos na perpetuação da pobreza.

pobreza.
  Nesse contexto, o governo federal implementou 
nas últimas décadas algumas políticas públicas 
com o intuito de procurar mitigar essa situação. 
Dentre essas iniciativas, milhares de cisternas, que 
representam uma das principais formas de a 
população do semiárido armazenar água, foram 
construídas.
  Em um estudo cujo objetivo foi justamente avaliar 
os impactos dessa política pública, pesquisadores 
constataram que o acesso às cisternas no início da 
gravidez teve um efeito positivo no peso da criança 
ao nascer ("Climate adaptation policies and infant 
health: evidence from a water policy in Brazil", 
2021).
  Entretanto, conforme veiculado pela imprensa nas 
últimas semanas, o governo federal tem cortado 

   É de conhecimento comum que em muitos países 
pobres e em vias de desenvolvimento há um 
expressivo contingente de pessoas que enfrentam 
tanto os desafios da pobreza quanto o de sobreviver 
a prolongados períodos de secas.
Contudo, existe um agravante que deveria ser mais 
bem compreendido e debatido. Os efeitos adversos 
das estiagens tendem a se agravar em um cenário 
marcado pelo aquecimento global. Isso faz com 
que intervenções bem orientadas do Estado sejam 
cada vez mais necessárias para procurar mitigar os 
seus impactos.
Na ausência de políticas públicas efetivas, a 
provável maior incidência de choques climáticos 
extremos nos próximos anos terá profundos 
desdobramentos negativos sobre a vida da 
população vulnerável e na perpetuação do ciclo da 

recursos para essa intervenção. O Programa 
Cisternas atingiu o pico em 2014 e depois caiu até 
atingir o menor número da história, em 2021. Caso 
não haja nenhuma outra política com um propósito 
semelhante e melhor efetividade, isso pode afetar 
sistematicamente a capacidade do sertanejo de 
resistir aos choques climáticos.
Atualmente, o Nordeste brasileiro passa por uma 
severa estiagem. Em vários estados da região os 
açudes  estão quase vazios  e  o  quadro 
socioeconômico está cada vez mais árido. A cidade 
de Senador Elói de Souza declarou estado de 
calamidade pública devido à seca.
  Segundo relato de Deojem Emanuel Gomes da 
Silva, 57, em reportagem de Renata Moura nesta 

Folha, até os lagartos que costumavam fazer parte 
da dieta da população mais pobre em tempos de 
escassez migraram atrás de água.
Nesse âmbito, é difícil ver a situação dos nossos 
compatriotas nordestinos e não se lembrar de dois 
trechos do livro "Vidas Secas" de Graciliano 
Ramos:
"Sabia perfeitamente que era assim, acostumara-
se a todas as violências, a todas as injustiças. E 
aos conhecidos que dormiam no tronco e 
aguentavam cipó de boi oferecia consolações: — 
Tenha paciência. Apanhar do governo não é 
desfeita".
"Chorou, mas estava invisível e ninguém percebeu 
o choro." 
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@construrey19

Promoção de pisos 
e porcelanatos

Promoção de pisos 
e porcelanatos

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

@jornalpanetus@jornalpanetus

complementares do Município e com recursos 
federais e são entregues a todos os alunos, 
aproximadamente 7800, possuindo ou não o 
cadastro único e independente dos números de 
estudantes que morem na mesma residência - o 
único critério é estar matriculado na rede 
municipal de ensino. A convocação para 

   Ouro Preto finaliza o ano letivo entregando a 
terceira leva dos kits merendas para as escolas 
municipais. Essa iniciativa é uma pauta 
extremamente importante para a atual gestão, 
que busca garantir a segurança alimentar dos 
estudantes do município.
  Os kits foram adquiridos com verbas 

recebimento dos kits ficará por conta das 
diretorias das escolas.
  A ação é uma forma de garantir aos alunos 
acesso à alimentação, principalmente no 
período da pandemia de Covid-19. As entregas 
se iniciaram no dia 03 de dezembro, e têm prazo 
de conclusão até o encerramento do ano letivo, 

levando em consideração questões climáticas, 
logísticas e de acesso. Os dois repasses 
anteriores aconteceram nos meses de maio e 
junho, respectivamente. Nesta terceira etapa 
serão entregues em média 1100 unidades do kit 
por dia.
O prefeito Angelo Oswaldo destacou a iniciativa 
como forma de melhoria na alimentação das 
escolas em Ouro Preto. “Estamos entregando o 
terceiro kit de merenda escolar para todo o 
alunado ouro-pretano. Seus familiares irão às 
escolas para fazer o recebimento. Ao mesmo 
tempo, a Prefeitura está dotando todas as 
instituições com um bebedouro especial com 
filtro, para que tenhamos água potável para 
todos os estudantes”.
  O secretário de Educação, Rogério Fernandes, 
falou da iniciativa como um compromisso da 
atual gestão: “Essa sempre foi uma preocupação 
do atual governo neste ano, assegurar ao 
estudante o acesso à alimentação, ainda mais 
nos momentos adversos dos últimos tempos”.
  Deborah Etrusco, secretária Adjunta de 
Educação, explicou detalhes sobre essa terceira 
leva. “Esse kit do final de ano possui um número 
maior de itens do que os últimos, porém acho 
importante ressaltar que ele não é uma cesta 
básica. Essa ação foi possível através do 
recurso financeiro não usado na alimentação do 
aluno quando ele  es tuda no formato 
presencial”.

OURO PRETO ENTREGA KITS MERENDA NAS ESCOLAS
DO MUNICÍPIO

Os kits foram adquiridos com verbas complementares do Município e com recursos federais e são entregues a todos os alunos.

Foto: Ane Souz / Divulgação 
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SAÚDE: VEREADOR ZEZINHO SALETE DESTACA IMPORTÂNCIA 
DO INVESTIMENTO NESTA ÁREA

Parlamentar participou da entrega do Consultório Odontológico em Cláudio Manoel.

Mariana para conseguir atendimento. Afinal, a 
cobrança da população por qualidade de vida é 
importante e o dever da criação de políticas públicas 
eficientes impacta no desejo da sociedade.  
Durante o evento, o parlamentar pontuou:
 ''Espero, que o nosso prefeito interino Juliano 
Duarte, estenda essa conquista aos demais distritos 
de nossa cidade''.

  O vereador José Antunes Vieira – Zezinho Salete 
(MDB), esteve na última quinta-feira (09/12), na 
entrega do Consultório Odontológico em Cláudio 
Manoel, distrito de Mariana. Essa é mais uma ação 
voltada para a melhoria do atendimento primário à 
população que tanto precisa.
  É importante destacar que não será mais necessário a 
comunidade se deslocar até o centro odontológico de 

@jornalpanetus@jornalpanetus

   Neste final de semana o vereador Ediraldo 
Ramos – Pinico (AVANTE), participou de 
algumas confraternizações e eventos 
beneficentes em nossa região, voltadas 
diretamente ao futebol e a times que sempre o 
parlamentar incentiva e são parceiros. No 
sábado, (11/12), houve uma ação organizada 
por Tico e Luís Charuto no campo de 
Bandeirantes. 
“Como tricolor e um jogador muito acima 
da média tanto para os clubes Atlético e 
Cruzeiro, apenas acompanhei e torci pelo 
empate”. Disse o vereador. 
 Já no domingo, (12/12), o vereador 
acompanhou as confraternizações dos 
Bocas (Cabanas), Kangibrina (Cássia - São 
Cristóvão) e participou da resenha Dois 
Irmãos (bar do Neném - Ribeirão).

 “Agradeço a todos os envolvidos aos 
convites e parabenizo todos os amigos pela 
excelência e organização dos eventos”. 
Pontuou Ediraldo.

VEREADOR EDIRALDO RAMOS 
PARTICIPA DE AÇÕES BENEFICENTES 

E CONFRATERNIZAÇÕES EM MARIANA.
Mês de dezembro é especial no sentido das confraternizações e ações solidárias.
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   Na última segunda-feira (29/11), o 
distrito de Furquim, foi contemplado 
com um espaço de recreação que ficou 
denominado “Ingredy”,  Cris t ina 
Zacarias Borges. Uma homenagem 
especial a saudosa Ingredy, que agora fica 
eternizada neste espaço especial para as 
crianças do distrito. 
  A denominação do espaço ocorreu 
através do pedido do vereador João 
Bosco (PDT), por meio do projeto de lei 
nº 100 de 2021. Vale destacar que há anos 
o parlamentar cobra a criação de um 
espaço oportuno e participativo para as 
crianças do distrito. Tudo isso, no sentido 
de proporcionar lazer. Contudo, na 
última segunda-feira, foi entregue parte 
dos equipamentos desse que é um grande 
projeto entregue à comunidade. 
  Em conversa com o vereador, ele 
destacou: “Mais uma grande conquista 
que chega ao distrito de Furquim. Ainda 
falta alguns equipamentos a serem 
instalados. Tenho certeza que a agilidade 
dos nossos profissionais tão logo 
disponibilizará o espaço completo para 
as nossas crianças. Agradeço ao prefeito 
em exercício, Juliano Duarte.” Completa 
o edil.

17
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Atendimento impecável

Arantes Móveis 

98299-3382

LAZER E RECREAÇÃO PARA AS CRIANÇAS SÃO REALIDADES 
NO DISTRITO DE FURQUIM 

Reivindicação partiu do vereador Professor João Bosco, visando um espaço especial para o desenvolvimento de ações em lazer para as crianças do distrito.
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RELATÓRIO CONCLUSIVO DOS TRABALHOS DA CPI 01/2021 DA 
CÂMARA DE MARIANA SERÁ LIDO EM PLENÁRIO NA PRÓXIMA 

SEGUNDA-FEIRA, DIA 20
A leitura do relatório final será realizada logo após a última reunião ordinária no ano.

presidente da Comissão, vereador Pedro 
Ulisses Coimbra Vieira, o Pedrinho Salete 
(CIDADANIA). O parlamentar ressaltou o 

 Após sete meses de trabalho, os membros da 
Comissão Parlamentar de Inquérito – CPI nº 
01/2021 da Câmara Municipal de Mariana, vão 
apresentar o relatório conclusivo das atividades. 
A CPI foi instaurada no dia 10 de maio de 2021 e, 
neste período, diversos documentos foram 
analisados e inúmeros profissionais, empresários, 
servidores públicos e comerciantes foram 
ouvidos. A Comissão trabalhou na apuração de 
irregularidades em lançamentos dos serviços 
prestados, medições e liquidação indevida, 
referente aos contratos nº 447/2019 e nº 148/2020 
celebrados pelo Executivo.
  O documento final será apresentado e lido no 
Plenário do Legislativo no próximo dia 20 de 
dezembro, quando ocorre a última reunião 
ordinária da Casa de Leis marianense em 2021. 
A sessão foi agendada pelo presidente da 
Câmara, vereador Ronaldo Bento (PSB), que 
antecipou o horário da 44ª Reunião Ordinária 
para às 15 horas e anunciou que a leitura do 
relatório da CPI será realizada na sequência.
   O  acompanhamento  popula r  para 
conhecimento do relatório é fundamental para a 
finalização da CPI, conforme adiantou o 

trabalho imparcial e republicano realizado 
pelos membros da CPI, no qual foi observado o 
ordenamento jurídico vigente no país e 

respeitado sempre o direito constitucional das 
pessoas ouvidas pela comissão. “Foi construído 
um relatório técnico e totalmente imparcial. 
Esperamos, que após a sua apresentação aos 
vereadores, o mesmo seja encaminhado ao 
Ministério Público e que ele possa tomar as 
medidas que se fizerem necessárias”, pediu o 
presidente.
  O vice-presidente da CPI, vereador Marcelo 
Macedo (MDB), destacou o trabalho dos 
membros da comissão, do corpo jurídico e dos 
técnicos do Poder Legislativo, que durante mais 
de 210 dias, se empenharam para a conclusão 
desta missão. “É importante que as pessoas 
possam ficar atentas à leitura desse relatório, 
pois vão poder entender e compreender melhor 
o trabalho realizado por essa CPI”, salientou 
Macedo.
Além dos vereadores Pedro Ulisses e Marcelo 
Macedo, o parlamentar José Sales (PDT) é 
membro titular da CPI.
  A sessão será transmitida ao vivo no site da 
Câmara (camarademariana.mg.gov.br) e via 
facebook.com/camarademariana
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Leticia & Matheus
11.12.2021

Essa semana venho compartilhar com vocês os 
primeiros registros desse dia lindo e abençoado!

Um sonho que se tornou realidade!
Agradeço á todos presentes e todos meus parceiros por 

terem feito o casamento mais lindo e romântico!
Semana quem vem volto com as fotos ociais!

#CasamentoLe&The

- Micropigmentação 
de sobrancelhas, 
lábios e Capilar

- Despigmentação 
a jato de plasma

- Design 
personalizado

- Cursos 

 9 8317-3875 9 8317-3875


